

La côte du Pacifique — terre du peuple du saumon

Depuis plus longtemps que l'histoire ne le raconte, le poisson et la pêche tiennent une place importante dans la vie des habitants de la côte nord-ouest de l'Amérique du Nord. En effet, non seulement le saumon constituait la principale ressource alimentaire des autochtones de la région qu'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique, mais il était également au centre de leur culture — à tel point qu'ils s'étaient donné le nom de « peuple du saumon ».

Au début du XIX^e siècle, la colonisation européenne atteignit la côte du Pacifique et la pêche commerciale y vit le jour. Les premières exportations de poisson de la Colombie-Britannique (saumon salé) eurent lieu en 1830 et la première usine de mise en conserve du saumon ouvrit ses portes en 1870.

La pêche sur la côte du Pacifique, sous ses diverses formes (commerciale, sportive ou telle qu'elle est pratiquée par les autochtones), diffère autant des pêches de l'Atlantique que ces deux régions elles-mêmes diffèrent l'une de l'autre sur le plan géographique. La pêche commerciale ne donne qu'environ 10 % de la quantité totale de poisson pêché au Canada mais représente 30 % de sa valeur. Aujourd'hui, comme par le passé, le saumon y prédomine. Il existe cinq variétés de saumon du Pacifique : le saumon keta, le saumon quinnat, le saumon argenté, le saumon rose et le saumon rouge. Le saumon du Pacifique constitue la principale source de protéines animales pour de nombreuses communautés autochtones de Colombie-Britannique. Il est également le pilier de la pêche commerciale et le centre de la pêche sportive qui est des plus actives. En 1983, les prises de saumon se sont élevées à 71 000 t (104 millions de dollars), dont environ 75 % ont été exportés.

La vie des saumons sauvages (ceux qui ne sont pas élevés dans des établissements piscicoles) commence et se termine dans des milliers de cours d'eau et de rivières que certains remontent jusqu'à 1 600 km des côtes. Entre temps, ces saumons passent la majeure partie de leur vie en mer. Pendant ce siècle, ils ont été en butte à des difficultés au cours des deux phases de leur vie. En effet, d'une part, une pêche excessive en haute mer ainsi que dans les eaux territoriales canadiennes et américaines a considérablement réduit les stocks; d'autre part, l'industrialisation s'est faite au détriment de l'habitat du saumon de la Colombie-Britannique en eau douce, détruisant de nombreuses frayères et obstruant de nombreux passages vers la mer.

Lors de la convention des Nations unies sur le droit de la mer, le Canada a cherché à résoudre le problème de la surexploitation dans l'océan